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FECHA: Diciembre 16 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Carambolazo:  8 autos”  

 “Elección en Hidalgo, sin narcorriesgo” 

 “Educación, Salud y Obras con 14 mil mdp en 2012” 

 “Hidalgo ya tiene presupuesto 2012” 

 
“Avanzada el estado en seguridad”  

 
“Combatir narco… como terroristas” 

 
“Destinarán 700 mdp para los pueblos indígenas”  

 “Reconoce SEP  a UAEH por sus programas académicos” 

 “Concluye el PAN registro de aspirantes en Hidalgo”  

 
“Rompen notables trabas en el IFE”  

 
“Completan el IFE, ¿uff!”  

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Dan diputados mayor presupuesto al IEE que a la Secretaría del Trabajo y CDHEH: Diputados locales 
dieron más dinero para gastar en 2012 al Instituto Estatal Electoral (IEE) que a la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) y la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH). Aunque el siguiente año la actividad electoral 
local es menor, el IEE recibirá 65 millones de pesos; mientras, la STPS y la CDHEH alcanzarán un presupuesto de 26 y 25 
millones de pesos, respectivamente. En comparación con 2011, el IEE recibió cerca de 281 millones por las elecciones de 
los 84 municipios; para el próximo año la partida de este organismo descentralizado será de 65 millones; es decir 215 
millones menos. Lo anterior forma parte la Ley de Egresos 2012 que se aprobó sin mayor discusión ni modificaciones la 
tarde de ayer. En total, se repartieron 27 mil 688 millones de pesos en 26 ramos. De acuerdo con esa repartición, 52.3 
por ciento de las erogaciones previstas; es decir, 14 mil 481 millones, se destinarán a rubros sociales como educación, 
salud y desarrollo social. El ramo educativo recibirá la mayor partida, con 10 mil 606 millones de pesos, de lo cual 98 por 
ciento será destinado para el pago de maestros y el resto para construir infraestructura. Para el sector Salud se 
destinaron 2 mil 807 millones, mientras que la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, y la de Desarrollo 
Social (Sedeso) recibirán 2 mil 256 millones y mil 80 millones de pesos, respectivamente. (Antonio Alcaraz, página 
06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PRD se queda sin líder por candidaturas a diputados: El Partido de la Revolución Democrática (PRD), en 
Hidalgo, se quedó sin líder luego de que su dirigente, Pedro Porras Pérez, pidiera licencia por 25 días a su cargo para 
participar como precandidato a diputado federal. La representante perredista ante el IFE, Teresa Samperio León, afirmó 
que tanto secretaría general, como presidencia estatal del PRD están acéfalas. El líder con licencia, anunció que este 
martes se registró para participar en la contienda interna del Sol Azteca para después competir por una curul en el 
Congreso de la Unión en julio de 2012; el PRD se queda sin su presidente hasta que la Comisión Política Nacional designe 
a otro perredista. “El martes 13 solicité mi solicitud de registro para la candidatura a una diputación federal y desde luego 
por la vía plurinominal, en esa misma solicitud ingresé mi licencia al cargo como presidente por 25 días, porque así nos 
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los recomendaron y en este sentido desde este miércoles deje de tomar acuerdos por parte de los estatutos como 
presidente estatal del PRD”, confirmó. En este sentido, Teresa Samperio León, representante del PRD en el Instituto 
Federal Electoral (IFE), señaló que luego de la licencia de Porras Pérez, la dirigencia del Sol Azteca quedó acéfala, hasta 
que la Comisión Política Nacional perredista nombre a otro presidente. Además, desde julio la Secretaría General del PRD 
quedó sin representante; luego de que Aldo Octavio Molina Santos, ex secretario general perredista en Hidalgo, fuera 
expulsado de las filas del partido por atentar contra los principios básicos de la democracia. Asimismo, al igual que Pedro 
Porras, el líder de Todos Somos Zimapán (TSZ), Arturo Williams Trejo se registró como aspirante a diputado federal por 
PRD. “Externamos al PRD que va nuestra renuncia de por medio, porque sí hay alguien mejor posicionado que nosotros, 
pues nosotros nos vamos a sumar y si no es así pues esperamos que los demás hagan lo mismo”, declaró Williams Trejo. 
El dirigente de la organización, se inscribió como precandidato por las vías de Representación Proporcional y Mayoría 
Relativa para Ixmiquilpan.  (Misael Zavala, página 11) 

Milenio-Damián Sosa pide licencia para buscar curul; panistas inscriben a 20 aspirantes: El panista Damián 
Sosa Castelán, pidió licencia indefinida a la diputación local para buscar una curul en el Congreso de la Unión; el 
legislador con licencia, solamente estuvo en su encargo durante ocho meses y 15 días.  El militante del PAN se registró 
ayer por la tarde en las oficinas de su partido; mientras, su lugar en el Congreso Local fue ocupado por Pedro Hiram 
Márquez.  Sosa Castelán se suma a los aspirantes a senadores y diputados federales que se registraron para la contienda 
interna del Partido Acción Nacional de cara a los comicios federales de 2012.  Este jueves venció el plazo para la 
inscripción de los aspirantes a diputados federales y senadores, donde hay 20 panistas inscritos.  Por la diputación en 
representación proporcional van: Jorge Alfredo Moctezuma por el distrito de Pachuca; Erik Marte Rivera Villanueva por 
Ixmiquilpan; Enrique Guzmán Arroyo, Pedro Vera Zuñiga, Alejandro Bautista Medina, los tres por Huejutla; David Reyes 
Santamaría por Tepeapulco, Josefina Gómez Arceo por Tulancingo.  Los que se inscribieron por Representación 
Proporcional y Mayoría Relativa son Claudia Lilia Luna por Tepeapulco; Enrique Pichardo Monzalvo por Pachuca; Maribel 
Talamantes por Tulancingo; Luis Enrique Baños por Pachuca; Judith Sonia López Olguín por Ixmiquilpan; mientras, 
Odilón Olguín Flores por Ixmiquilpan por la vía de Mayoría relativa, además de los precandidatos a senadores.  De última 
hora se registraron: Yuriel Monroy, Juan Gómez, Alfredo Galindo y Reynalda Montes, los cuatro para diputados.  (Misael 
Zavala, página 11) 

Criterio-Candidatos de Unidos por Hidalgo serán del PRI: Los candidatos de la coalición firmada por el Partido 
Revolucionario Institucional y Nueva Alianza, para competir en las elecciones extraordinarias, serán de extracción tricolor 
tanto en Santiago Tulantepec como en Xochicoatlán. El convenio firmado señala que el partido aliancista tendrá las 
posiciones de síndicos y tres regidores más a cambio de los votos que sufraguen a favor de la alianza Unidos por Hidalgo. 
Ddurante las elecciones ordinarias, el PRI participó de manera aliada con Nueva Alianza en Xochicoatlán. Allí, el candidato 
Felipe Juárez Cueva, de filiación panalista, empató en mil 659 votos con el contendiente de la alianza Poder con Rumbo, 
del PT y Convergencia, que fue Baltazar Soni Guillermo. En esta nueva elección los priistas serán los encargados de 
postular a su candidato y de esa manera alcanzar el triunfo que de manera inicial había obtenido el panalista. Será la 
próxima semana, según algunos comentarios internos del PRI, cuando se realice la selección del aspirante. Mientras, en 
el caso de Santiago Tulantepec será nominado un candidato priista. Hasta el momento se desconoce si será el mismo 
que contendió y quedó en segundo lugar. En las filas del Verde Ecologista, el candidato sería otra vez Pablo Flores Alva, 
luego de haber obtenido un triunfo superior con casi 200 votos sobre el priista. Estos días serán de decisiones en cuanto 
a los perfiles de los candidatos que pondrán los partidos que participarán en las elecciones del 18 de marzo. (Jorge 
Martínez, página 04) 

Criterio-Porras se separa de su cargo: Pedro Porras Pérez solicitó licencia por 25 días para dejar el cargo de 
presidente estatal del PRD, pues el siguiente año buscará ser candidato a diputado federal por el distrito 5 de Tula de 
Allende. En tanto, la próxima semana la Comisión Política Nacional (CPN) del sol azteca designará a quien se hará cargo 
del partido durante este periodo, ante la ausencia del secretario general. Los precandidatos perredistas que van por el 
principio de mayoría relativa saldrán por encuestas abiertas o, si es el caso, podrían llegar a consensos para sacar al 
mejor posicionado de cada distrito, la designación la hará el Consejo Nacional Electivo tomando en cuenta lo referido. Lo 
anterior será el primer filtro para sacar a los candidatos a diputados federales y senadores que representen a la coalición 
Movimiento Progresista, fraguada por PRD, PT y Movimiento Ciudadano. De acuerdo con Porras Pérez, por la senaduría 
se registraron: Arturo Sánchez Jiménez, Gustavo Cortés, Isidro Pedraza Chávez y Luciano Cornejo Barrera. Para la 
diputación federal por el distrito 1 de Huejutla de Reyes se registraron Enrique Fayad Herrera y Fermín Gabino Brandi; 
por el distrito 2, con sede en Ixmiquilpán, van José Manuel Zúñiga, Francisco Lorenzo, Juan Ortiz Simón y Willy Trejo 
Leal. Por el distrito 4, de Tulancingo, se registraron Diana Laura Marroquín, Gerardo Rodríguez y Guadalupe Ordaz; 
también por el distrito 5, con sede en Tula de Allende, Pedro Porras, Moisés Cornejo Barrera y Gabriela Crispina Barrón. 
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Por Pachuca de Soto y Tepeapulco, Edith Ibarra y Alejandro Nochebuena Miranda, respectivamente; en Actopan todavía 
no se informó de registros. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Cierra PAN periodo de registros de aspirantes: El Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN en Hidalgo 
concluyó ayer su periodo de registros de militantes y ciudadanos para contender en las precampañas internas por alguna 
de las siete diputaciones federales y senadurías. Fueron 18 panistas los que se inscribieron para contender de manera 
interna por una diputación federal, ya sea por el principio de mayoría relativa o representación proporcional. Para un 
escaño en el Senado sólo se inscribieron Xóchitl Gálvez Ruiz y Daniel Ludlow Kuri. Alejandro René Soto, presidente de la 
Comisión Estatal de Elecciones, indicó que a partir de este domingo los panistas que se registraron por el principio de 
mayoría relativa comenzarán sus precampañas para buscar el mayor número de votos de los panistas activos y 
adherentes. De acuerdo con la convocatoria, la elección interna para sacar a los candidatos de los siete distritos federales 
será el próximo 19 de febrero de 2012. Para los que van por una diputación de representación proporcional, el tiempo de 
campaña iniciará el próximo 24 de enero de 2012 y, al igual que el otro método, concluirán cuatro días antes de la 
elección. Suspirantes Senador por Hidalgo Xóchitl Gálvez Ruiz, Daniel Ludlow Kuri, Distrito I Huejutla Enrique 
Guzmán (RP), Pedro Vera Zúñiga (RP), Alejandro Bautista (RP), Distrito II Ixmiquilpán Erik Marte Rivera (RP), Sonia 
López (MR y RP), Odilón Olguín Flores (MR), Distrito III Actopan Yuriel Monroy (MR y RP), Alfredo Galindo (MR y RP), 
Distrito IV Tulancingo Maribel Talamantes (MR y RP), Josefina Gómez (RP), Reynalda Montes (MR y RP), Damián Sosa 
(MR y RP), Juan Gómez (MR y RP) Distrito V Tula Nadie se inscribió y será designación del CDE del PAN, Distrito VI 
Pachuca-Mineral de la Reforma Alfredo Moctezuma (RP), Enrique Pichardo (MR y RP), Enrique Baños (MR y RP) 
Distrito VII Tepeapulco Claudia Lilia Luna (MR y RP), David Reyes Santamaría (RP), (RP) = Representación  
Proporcional, (MR) = Mayoría Relativa. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Sol de Hidalgo-PRD, sin juego sucio en campañas internas: Hubo conferencia de prensa del Partido de la 
Revolución Democrática y, créalo, hay sorpresas: las diferentes corrientes al interior se ese instituto político se pusieron 
de acuerdo para que en el proceso interno de selección de candidatos prive la civilidad. No habrá, se asegura, 
descalificación, división o zancadillas. Otra, es que Pedro Porras presentó solicitud de licencia a la dirigencia del 
perredismo estatal. Anunció que buscará ser nominado precandidato plurinominal a una diputación federal. El fin de 
semana se designará a un interino que se hará cargo del PRD en Hidalgo por un mes y, en enero, habrá elección 
definitiva. Pedro Porras, Isidro Pedraza y Luciano Cornejo encabezaron el encuentro con los periodistas. Isidro y Luciano 
informaron, formalmente, que presentaron solicitud de registro para ser precandidatos al Senado de la República. No se 
dio cuenta de la lista de quienes solicitaron registro para contender por una diputación federal dado que esta vez el 
registro fue ante la Comisión Nacional Electoral del Partido de la Revolución Democrática. De cualquier manera, será 
entre viernes y sábado que esa comisión de a conocer los dictámenes correspondientes y precise en qué casos procedió 
el registro. HOMBRES Y MUJERES Pedro Porras reveló que se buscará nominar a hombres y mujeres que aporten y estén 
bien posicionados en cada uno de los siete distritos federales electorales en que se divide la entidad. "Sólo eso 
garantizará votos a favor de cada una de las candidaturas a puestos de elección popular". Dijo que en el caso de las 
candidaturas al Senado el objetivo es volver a ganar escaños en la Cámara alta. Además de Isidro Pedraza y Pedro 
Porras, buscan la nominación Sánchez Jiménez y Gustavo Cortés. YA NO MÁS LUCHAS INTERNAS Isidro Pedraza dejó 
claro que, a veces, los procesos internos al interior del PRD se torna en una lucha encarnizada que confronta, que divide 
y que coloca al partido en una tesitura inestable que no genera confianza en la sociedad. Garantizó que la diferencia en 
este proceso va a ser la fraternidad y cordialidad con la que se va a competir. Subrayó que con Luciano, "somos 
adversarios, pero ello no significará confrontación o división". "Hay un gran ejercicio de responsabilidad de mi parte -
subrayó Isidro Pedraza--, para aceptar cualquier resultado". "Si no soy por el método de decisión que se aplique para 
hacer la nominación tampoco me verán haciendo contra campaña. Si me verán sumado y dispuesto a aportar el esfuerzo 
político para que mi partido, el PRD, gane las próximas elecciones". Dijo que los tres partidos que conforman la coalición 
de izquierda, PRD, PT y Movimiento Ciudadano serán capaces de trabajar en unidad, con diálogos y acuerdos. "Vamos en 
la ruta de ir construyendo acuerdos sobre la base de la institucionalidad", manifestó. Advirtió que, de ninguna manera, se 
permitirá la división o descalificación. "Hay que demostrar madurez". "De ninguna manera nos vamos a zancadillar". 
CORNEJO QUIERE IR AL SENADO Luciano Cornejo dio cuenta de que justo 18 años después de haber obtenido el primer 
triunfo a favor del Partido de la Revolución Democrática en el estado --en la alcaldía en su natal Tezontepec de Aldama--, 
solicitó registro como aspirante al Senado. Destacó que tanto Isidro como él tienen los merecimientos suficientes ya que, 
junto con miles de militantes de izquierda han aportado a la construcción de un estado y un país distinto. Consideró que 
la aportación del PRD al país es la posibilidad de la alternancia política y de que se hayan roto tabús y utopías. "Hoy la 
sociedad tiene una concepción distinta de lo que es la política en el país, aseguró Luciano Cornejo. "Creemos que la 
sociedad está preparada para avanzar y ensanchar las libertades democráticas", exteriorizó. Mostró su total disposición a 
aportar para que la selección de candidatos a la Cámara y al Senado resulte en un proceso terso. Convocó a militantes y 
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simpatizantes de la izquierda a cerrar filas "para tener la posibilidad de ganar la Presidencia de la República y, desde ahí, 
realizar los cambios que tanto reclama el país. "Esperamos que la sociedad nos brinde la oportunidad", señaló Luciano 
Cornejo. Dijo que, al interior del Partido de la Revolución Democrática, se privilegiará, con sensibilidad, el acuerdo 
político. Será a mediados de febrero cuando el Consejo Nacional del PRD defina las candidaturas para cada uno de los 
distritos electorales en que se divide el país. (Ojo Política) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Milenio-Observadores sí, pero sin “nexos políticos”: Los partidos políticos exhortaron al Instituto Federal Electoral 
(IFE) evitar el nombramiento de observadores que podrían convertirse en operadores políticos del gobierno en el proceso 
de 2012 en Hidalgo. Los representantes de los partidos del Trabajo y de la Revolución Democrática en la Junta local del 
IFE, pidieron al organismo electoral que en la selección de observadores para los comicios federales, haya filtros 
rigurosos para evitar que los gobiernos federal y estatal utilicen a los ciudadanos como operadores políticos. El primero 
en alzar la voz fue Alejandro Guerrero, representante del Partido del Trabajo en el órgano electoral, quien exigió que los 
observadores electorales en los 84 municipios de Hidalgo deban ser ciudadanos que no persigan ningún fin político, tal 
como lo establece la ley.  “En el desarrollo de sus actividades, los observadores electorales deben conducirse conforme a 
los principios de certeza, legalidad, imparcialidad y objetividad y sin vínculos con ningún partido u organización política”, 
detalló el político.  En sesión ordinaria, el consejo local del IFE aprobó el proyecto de acuerdo por el que se acreditó a los 
ciudadanos que presentaron solicitud para actuar como observadores electorales, que son ciudadanos mexicanos 
interesados en el desarrollo de las elecciones, y están facultados por la ley para observar los actos del proceso electoral 
en la forma y términos que determine el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales y el Consejo 
General del IFE para cada elección. A poco más de seis meses de la elección a diputados federales, senadores y 
Presidente de la República, los partidos políticos en Hidalgo insistieron en que haya filtros más rigurosos para elegir a los 
ciudadanos que participen en los comicios como espectadores de la justa electoral.  A su vez, Teresa Samperio León, 
representante en el IFE del Partido de la Revolución Democrática (PRD) dijo que la selección de los observadores debe 
ser minuciosa para evitar, como en otras contiendas electorales, que se filtren algunos operadores políticos de cualquier 
gobierno, sea municipal, estatal o federal. “Eso no nos garantiza que vayan a actuar conforme a derecho, estaremos 
vigilantes en todos los consejos y los observadores para que actúen bajo la legalidad”, señaló la perredista. De acuerdo 
con el manual, los observadores, tienen las funciones de observar todas las actividades que realiza cada una de las 
autoridades electorales; al IFE, desde que se celebra la sesión con la que se da inicio el proceso electoral federal hasta 
aquella en la que se asignan a los diputados de representación proporcional.  Además, al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), en lo correspondiente a los medios de impugnación que pueden interponer los 
ciudadanos, los candidatos, los partidos políticos y las coaliciones; y a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales (FEPADE), en cuanto a la recepción y atención de denuncias y sus consecuentes averiguaciones previas. 
Finalmente, el Partido de la Revolución Democrática, en voz de Samperio León hizo un llamado a los 84 recién 
nombrados consejeros electorales de Hidalgo para evitar violaciones a las leyes electorales y a la Constitución mexicana 
en las elecciones federales del siguiente año, cuando se renueve a Congreso de la Unión, Senado y Presidencia de la 
República. Aprobaciones-En la sesión ordinaria del IFE también se aprobó el proyecto de acuerdo por el que se da pie a 
los programas de trabajo de las comisiones integradas en el consejo local, así como el informe sobre las actividades 
desarrolladas en materia del voto de los mexicanos residentes en el extranjero. El consejo del Instituto Federal Electoral 
en Hidalgo, también proporcionó el informe sobre el avance en la elaboración del listado de propuestas de secciones de 
atención especial, por las juntas distritales ejecutivas, y el informe sobre el avance de la campaña anual intensa de 
actualización del padrón electoral en el estado.  Finalmente se indicó el avance en la firma de convenios con autoridades 
estatales y municipales para la obtención de mamparas y bastidores de uso común para la colocación y fijación de la 
propaganda electoral. Además del informe sobre los acuerdos y resoluciones aprobadas por el Consejo General del 
Instituto Federal Electoral. (Misael Zavala, página 06) 

Criterio-Descarta el IFE focos rojos, previo a elección: El vocal del Instituto Federal Electoral (IFE) en Hidalgo, 
José Luis Ashane Bulos, consideró que por fortuna la entidad no cuenta con focos rojos a causa de inseguridad por el 
crímen organizado o conflictos sociales, aunque sí advirtió que en ningún momento se pondrá en riesgo a ningún 
ciudadano ni a ningún funcionario electoral. Para realizar los trabajos de preparación de la elección, indicó el funcionario, 
cuentan con un catálogo de atención especial que contempla infinidad de cosas, no sólo cuestiones de inseguridad. 
Ashane Bulos dijo que hay algunas poblaciones en donde la migración ha modificado el esquema electoral de jornadas 
anteriores y se tiene que cambiar la casilla a lugares donde se reúnan las personas mínimas. También existen, agregó, 
otros casos en donde se modifican por razones geográficas o del clima, entre muchas más. Los casos de inseguridad son 
prioridad durante la jornada del 1 de julio, "porque no vamos a arriesgar a ningún ciudadano o alguno de los 
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funcionarios", dijo el titular local del órgano rector en materia electoral del país. Respecto al clima político, el vocal del 
IFE en el estado expresó que ya se observa un entorno de participación al menos entre los partidos políticos, quienes ya 
se encuentran en la fase de selección de sus candidatos, lo cual entusiasma a los electores. El domingo, detalló el 
también consejero, comienzan las precampañas en los institutos políticos en los cuales así lo señale su convocatoria. "Allí 
veo ánimo y una abierta disponibilidad de que los ciudadanos participen de aquí al 1 de julio, que es cuando el ciudadano 
debe ir a votar", declaró. Ashane argumentó que se espera una buena participación "porque ésta elección competida 
llama la atención de los ciudadanos, que aun cuando no participen activamente en alguno de los partidos, sí exponen sus 
preferencias electorales a través de la boleta". José Luis Ashane indicó que de manera independiente a los conflictos que 
se viven en el país en distintos renglones, la aceptación del ciudadano es mayor. Momentos después de haber presidido 
la sesión, acompañado por los consejeros y representantes de los partidos políticos, recorrieron la bodega en donde se 
encuentra almacenado el material electoral que fue utilizado en 1os comicios de 2006. La instrucción que recibieron 
desde las oficinas centrales, dijo, fue la de checar que los recientes sismos no hubieran causado daños a la 
documentación que se encuentra almacenada. Un piquete de diez soldados de la 18 Zona Militar se encuentran 
apostados en las instalaciones salvaguardando el edificio ubicado en la colonia Matilde. (Jorge Martínez, página 04) 

Milenio-Calculan que 3 mil hidalguenses emitirán sufragio en el extranjero: El Instituto Federal Electoral (IFE) 
espera que para las elecciones del primero de julio de 2012 se triplique la participación de votantes hidalguenses que 
migraron a otros países; los migrantes pueden hacer uso de su derecho como ciudadanos desde sus lugares de 
residencia, principalmente en Estados Unidos.  José Luis Ashane Bulos, vocal del IFE en Hidalgo, detalló que en 2006 
votaron al menos 700 hidalguenses residentes en el extranjero y se prevé que en 2012 haya una participación de hasta 3 
mil ciudadanos de Hidalgo.  “Donde más hidalguenses hay es en Estados Unidos, en California, Texas y Nuevo México. 
Los residentes desde el extranjero lo que tienen que hacer es sacar su solicitud y enviarla al Instituto Federal Electoral 
donde manifieste que quieran participar como votantes en el extranjero y presentar su credencial de elector”.  Para el 
siguiente año, a comparación de las votaciones de 2006, los mexicanos en el extranjero podrán tramitar sus registros de 
manera gratuita, los costos son absorbidos por el propio Instituto Federal Electoral.  (Misael Zavala, página 07) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-La Iglesia católica llamará a hacer conciencia del voto: El arzobispo de Tulancingo, Juan Domingo Díaz 
Martínez, aconsejó que para que la delincuencia no se infiltre en el proceso electoral de 2012, la ciudadanía debe hacer 
conciencia y se debe preparar para que eso no suceda, ya que apoyarán que se realice un proceso electoral limpio sin 
infiltraciones del crimen, por lo que “la iglesia llamara a la sociedad a realizar una conciencia sobre su voto”. Explicó que 
tienen conocimiento sobre el proceso electoral que se avecina y lo consideró un momento importante, por lo que es 
necesario que todos, como ciudadanos y como iglesia, y las instituciones, se preparen para el momento que se avecina, 
ya que depende de todos como ciudadanía. Ante el señalamiento del presidente de la República sobre la posible 
infiltración del crimen organizado en los procesos electorales para el 2012 el jefe católico advirtió que debe existir una 
preparación por parte de la ciudadanía “si nos preparamos a los mejor no pasa nada de lo que han anunciado, pero si no 
nos preparamos a lo mejor si pasa lo que han anunciado, por eso hay que prepararnos nosotros”. “Sabemos que vienen 
las elecciones y que son muy importantes y nosotros como ciudadanos y como iglesia y con las distintas instituciones 
debemos de considerar que viene un momento muy importante tenemos que prepararnos porque depende de nosotros”. 
Explicó que la sociedad debe tener conciencia sobre sus acciones y decisiones al momento de realizar el voto para elegir 
a los representantes políticos y con base en la reflexión las personas deben ejercer bien su voto. Indicó que cada 
ciudadano debe de informarse para tomar una buena decisión sobre a quién otorgar el voto, para que nada de lo que 
han anunciado los líderes mexicanos suceda en el proceso electoral en el próximo año o por lo menos no a gran escala.  
“Debe haber conciencia de votar y de votar bien, a conciencia, yo creo que sí debemos prepararnos para que no pase 
nada de lo que han dicho, o muy poquito pero si no nos preparamos, a lo mejor si sucede algo de lo que han anunciado”. 
Comentó que la Iglesia católica está de acuerdo en que se lleven a cabo los procesos electorales limpios sin la infiltración 
de la delincuencia, por lo que se va a preparar a la gente para que salga a votar conscientemente y promover que el 
abstencionismo se reduzca. “Vamos a preparar a la gente para que salga a votar, pero conscientemente; de hecho lo 
vamos a promover nosotros, no solo estamos de acuerdo sino que lo vamos a promover, lo vamos a buscar lo vamos a 
impulsar para que mucha gente se prepare y no pase nada de lo que han anunciado”.  El arzobispo Juan Domingo Díaz 
Martínez fue entrevistado luego de que acudiera a bendecir la iglesia de Jesús Redentor edificada en el Centro de 
Readaptación Social de Pachuca.  Claves-En sus palabras • Juan Domingo Díaz Martínez dijo que la Iglesia católica 
siempre se ha manifestado a favor de la aplicación de la Justicia para quienes la requieren, “sobretodo porque siempre 
existe alguien que paga las injusticias”. • “Aquellas personas que aplican erróneamente la justicia sufrirán cien veces más 
la injusticia, aunque quienes ya la padecen sufren por un error”. • “La Iglesia sostiene trabajo en conjunto con las 
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Comisiones de Derechos Humanos y directores de los Centros de Readaptación Social para que los presos cumplan su 
sentencia a través de la educación y el trabajo”. (Juan José Fernández, página 07) 

Milenio-Para Salud, Educación y Obras más de 14 mil mdp: Sin contratiempos y prácticamente sin ninguna 
modificación al proyecto enviado por el Ejecutivo Estatal, las seis fracciones que integran el Congreso de Hidalgo votaron 
a favor del dictamen de Presupuesto 2012, por un monto total de 27 mil 688 millones 907 mil 195 pesos que serán 
utilizados en los diferentes rubros de la entidad y representa un aumento de 3 por ciento en comparación con lo ejercido 
en 2011. De acuerdo con el documento leído en tribuna y aprobado por los 30 legisladores, los rubros de Educación, 
Obra Pública y Salud ocupan el 52.2 por ciento del presupuesto 2012, en el cual se destaca un aumento considerable 
para los proyectos de infraestructura carretera y social.  El rubro que más recursos ocupa es el educativo para el cual se 
erogarán 10 mil 606 millones 607 mil 144 pesos, de esa cifra, el 98 por ciento será destinado al pago de sueldos de los 
más de 45 mil maestros registrados en la nómina de la Secretaría de Educación Pública (SEPH); el restante dos por 
ciento es utilizado para mejorar la infraestructura educativa, entre otros. Para el sector Salud se etiquetaron 2 mil 807 
millones 634 mil 241 pesos, de los cuales, según el coordinador de la Junta de Gobierno del Congreso, Ramón Ramírez 
Valtierra, la mayoría serán utilizados para brindar la cobertura de salud, medicamentos y equipamiento y “muy pocos” 
recursos para infraestructura. El tercer rubro más beneficiado es el Obras Públicas que contará con una cantidad de 2 mil 
256 millones 590 mil 700 pesos para desarrollar obras de infraestructura carretera y caminos rurales.  Con el objetivo de 
abatir los índices de marginación y pobreza en la entidad, el Congreso etiquetó mil 80 millones 350 mil 452 pesos que 
serán utilizados en el mejoramiento de programas sociales y los llamados Beneficios del gobierno estatal.  En cuestión de 
Seguridad Pública se etiquetaron 930 millones 525 mil 282 pesos aunado a las participaciones federales que recibirán las 
localidades del Subsidio para la Seguridad de los Municipios (Subsemun). La Procuraduría de Justicia recibirá 209 millones 
685 mil 972 pesos; la Secretaría de Gobierno tendrá un presupuesto de 307 millones 215 mil 573 pesos; para la Hacienda 
Pública destinarán 865 millones 49 mil 157 pesos; Desarrollo Económico contará con 121 millones 449 mil 53 pesos; 
Planeación y Desarrollo 184 millones 311 mil 442 pesos. Además, Desarrollo Agropecuario, 96 millones 884 mil 907 
pesos; para Medio Ambiente 94 millones 978 mil 141 pesos; Turismo y Cultura 82 millones 585 mil 263 pesos; Contraloría 
y Transparencia 74 millones 543 mil 380 pesos; Despacho del Ejecutivo 58 millones 246 mil 478 pesos y Trabajo y 
Previsión Social 26 millones 684 mil 877 pesos.  En ramos autónomos, el Poder Legislativo recibirá 175 millones 224 mil 
799 pesos: el Judicial 270 millones 346 mil 20 pesos y 4 mil 926 mil millones 757 mil 985 pesos serán transferidos a los 
84 municipios de Hidalgo.  El Instituto Estatal Electoral recibirá recursos por 65 millones 172 mil 288 pesos; la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo erogará 25 millones 869 mil 963 pesos y el Instituto de Acceso a la 
Información 13 millones 206 mil 272 pesos. El presupuesto de Hidalgo considera mil 973 millones 721 mil 7 pesos para el 
pago de deuda pública, además de un presupuesto para contingencias por 18 millones 964 mil 433 pesos.  Medalla 
Pedro María Anaya El profesor originario de la Huasteca, Plinio Noguera Salazar fue designado por el Congreso Local 
para recibir la medalla Pedro María Anaya por su contribución a la educación rural en Hidalgo. El maestro hidalguense 
acudirá a la sede del Poder Legislativo para recibir la presea en una sesión solemne programada para el próximo año. De 
acuerdo con la información, el hidalguense nacido en Hueutla egresó de la Escuela Nacional de Maestros. Posteriormente 
egresó como Pedagogo de la Escuela Normal Superior de México y por último, egresó de la Facultad de Filosofía y Letras. 
Fue maestro rural, maestro de enseñanza secundaria, preparatoria, normal básica y normal superior. Catedrático en la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Supervisor General de Educación Normal; jefe de Servicio de 
Psicopedagogía en la Dirección General de Educación Normal. Miembro de la Comisión de los Libros de Texto Gratuitos. 
Entre sus mayores aportaciones está el haber presentado los proyectos Bases para reestructurar la educación normal, 
Creación de una nueva Escuela Normal Rural y Fundación de la escuela normal del medio indígena. Fundó varias escuelas 
secundarias, preparatorias y normales en los estados de Hidalgo y Morelos. (Ángel Cabrera, página 08) 

Milenio-Secretarios recibirán $98 mil de aguinaldo: El gobierno de Hidalgo gastará un millón 227 mil pesos para 
los aguinaldos del gobernador del estado y su gabinete de trabajo. El bono anual del titular del Ejecutivo estatal, 
Francisco Olvera Ruiz, será de 142 mil 148 pesos. El mandatario reveló que él y su equipo de trabajo recibirán el 
equivalente a dos meses de salario. “Me tocan dos meses, no me toca más. No hay forma ni de dónde obtener más, ni 
forma de justificarlo”, comentó. Según el tabulador del salarios del gobierno del estado que aparece en su página web, el 
gobernador recibe un salario de 71 mil 074 pesos al mes, por lo cual su aguinaldo será de 142 mil 148 pesos. Los 22 
funcionarios del gabinete de trabajo, clasificados como funcionarios de nivel 14 (el segundo más alto sólo después del 
gobernador, en el que se encuentran los secretarios y coordinadores), tienen un salario mensual de 49 mil 319, por lo 
que su aguinaldo será de 98 mil 632 pesos. Para el bono anual del gabinete se destinarán un millón 085 mil 018 pesos 
que sumados al del gobernador hacen el total de un millón 227 mil 166 pesos. Por otra parte, el mandatario dio a 
conocer que hay un acercamiento con la Embajada de los Estados Unidos (EU) en México para atraer inversionistas a la 
entidad. En los días pasados, Olvera Ruiz tuvo una reunión informal en la que se acordó un encuentro oficial para el 
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próximo año.  “Recibí la invitación de la Embajada de Estados Unidos a México, él está dándose la oportunidad de 
conocer las potencialidades de las zonas del país, fue una reunión de cortesía, que agradezco, pero al final platicamos del 
potencial que tiene Hidalgo por su ubicación, por su conectividad, estamos tratando de dar facilidades para la inversión 
quedamos que las áreas del estado que tienen que ver con la inversión económica”, comentó el gobernador. “Tendremos 
una reunión el año que entra apara tratar de generar alguna promoción hacia el interior del estado, le invitamos a comer 
una barbacoa y la aceptó, esperamos que pronto nos dé fecha para venir al estado”, dijo.  Además, el gobernador espera 
que el año concluya con un acuerdo entre Bombardier y sus trabajadores.  (Gustavo Godínez, página 10) 

Milenio-Asesoran a los 82 presidentes electos para su plan municipal: La Secretaría de Planeación y Desarrollo 
Regional y Metropolitano (SEPLADERYM) ofreció asesorías a los alcaldes electos que asumirán su cargo en enero próximo 
con el objetivo de que estén preparados para elaborar su Plan de Desarrollo Municipal, documento que debe entregarse 
al gobierno estatal en los primeros tres meses de la gestión y empatarse con el Plan Estatal y Federal. El titular de la 
SEPLADERYM, Alberto Meléndez Apodaca, encabezó la primera reunión con los 82 presidentes municipales electos, a los 
que dio a conocer la agenda de trabajo para fortalecer los nexos entre la administración estatal y las próximas 
municipales.  El Secretario dijo que la premisa de la dependencia a su cargo es impulsar una agenda municipalista 
integral, permanente y de largo alcance, de acompañamiento a los municipios, por ello dijo la importancia de la reunión, 
donde los funcionarios municipales deben conocer los mecanismos de planeación, así como cada una de las áreas con las 
que se cuenta.  (Gustavo Godínez, página 11) 

Milenio-“No hay riesgo de estallidos sociales”: El titular de la Secretaría de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, 
informó que se negoció una “tregua de fin de año” con los líderes de los 12 movimientos que tienen conflictos sociales en 
la entidad.  El encargado de la política interna del gobierno estatal afirmó que por el momento no hay riesgos de 
estallidos sociales y que la administración estatal busca llegar a acuerdos y ser mediador en los conflictos en los que no 
tenga ingerencia. “Hasta ahorita no tenemos ningún incidente que ponga al estado en una situación difícil, estamos 
sentados en la mesa con todos los asuntos, hemos marcado una tregua para la temporada de fin de año; sin embargo, 
no estamos exentos de negociar en fin de año cualquier actividad”. “De los asuntos que hemos estado avanzando 
considerablemente es este de El Alberto, afortunadamente nos reunimos con una parte, la próxima semana nuevamente 
lo haremos; tratamos de que en el menor plazo posible se avance en este tema que tiene más de 40 años, tengo 
confianza que con el avance que ha tenido el gobernador en el acercamiento con toda la gente nos pueda permitir 
avanzar en los conflictos, hoy no tenemos uno que pueda marcar alguna situación de riesgo”, comentó el funcionario. 
“Tenemos 12 conflictos, estamos platicando, negociando, unos van saliendo por la misma dinámica del crecimiento que 
se tiene en obras y acciones, por ejemplo la obra federal de la Planta de Atotonilco de Tula, se acordaron empleos… todo 
lo estamos atendiendo en este momento, nos da mucha certeza la estabilidad social que guarda el estado de Hidalgo”, 
concluyó Moctezuma Pereda.  (Gustavo Godínez, página 12) 

Criterio-Contestará Gobierno a petición transportista: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, se 
refirió a la solicitud de incremento al servicio de transporte de pasajeros que hicieron trabajadores del volante. Olvera 
Ruiz señaló que su administración apostará por llegar a un acuerdo que beneficie a los transportistas y no afecte a la 
gente. La intención de los transportistas, explicó Olvera, es incrementar entre dos y tres pesos la tarifa, lo que es 
considerado como una demanda alta que afectaría la economía de la población, motivo por el cual "se está en el 
jaloneo". El mandatario estatal indicó que no será más allá del fin de semana cuando se pudiera tener una respuesta a la 
solicitud, dado que actualmente la disyuntiva es lograr una tarifa que apoye al transporte, que les permita capitalizarse 
para que presten un mejor servicio; pero que esta determinación "no afecte a la gente". Tras sostener un convivio de fin 
de año con representantes de los medios de comunicación, Paco Olvera además se refirió al regreso de migrantes al 
estado, del que dijo hasta el momento se lleva a cabo sin incidentes. "Recomiendo a los connacionales regresar en 
caravanas, por carreteras seguras y en horarios que no representen peligro", dijo. Además, pidió a los paisanos que no 
trasladar objetos que sean considerados peligrosos al margen de la ley, como armas o incluso que verifiquen sus 
unidades automotoras para que no demoren su retorno a la entidad. (Emmanuel Rincón, página 06) 

El Reloj-Destinarán 700 mdp para los pueblos indígenas: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, dio a 
conocer que se consiguieron 700 millones de pesos a través de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (Cdi), los cuales serán aplicados en el rubro el año entrante en la entidad. Indicó que el recurso será repartido 
en caminos, obras de infraestructura y agua, “son para todas las zonas indígenas y es una buena cantidad de obras”. 
Expresó que para ello se tendrá que aportar con el paripassu, recurso con el que dijo, cuenta su administración. “Parte 
de lo que se obtuvo en el Presupuesto de Egresos de la Federación es asegurar que vamos a poner los paripassus el año 
que entra y esto es lo que nos permitirá a nosotros ir a esta bolsa de pueblos indígenas”, precisó. El mandatario estatal 
agregó que además de ésta, se buscarán más bolsas para Hidalgo el año entrante. Por otra parte, sobre el regreso de 
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migrantes a la entidad, señaló que ha llegado ya una primera caravana al estado “Sé que han llegado migrantes por 
diferentes vías, están empezando a llegar, hasta ahorita no tenemos ningún incidente de manera negativa”, aseveró. El 
jefe del Ejecutivo estatal precisó que grabará un mensaje para los connacionales radicados en Estados Unidos, el cual se 
transmitirá en las televisoras vía Internet, para pedirles que no viajen solos, que lo hagan en grupo además de no viajar 
en horas peligrosas como las noches y las madrugadas. Pidió a los migrantes hidalguenses estar atentos con los objetos 
que traerán consigo, como autos o incluso algún arma, “que eviten traer cosas al margen de la ley que puedan 
generarles problemas”. (Alejandro Reyes) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Alcaldía abre biblioteca en colonia de Pachuca: Las instalaciones de la nueva biblioteca de San Antonio 
están listas, informó el secretario de Desarrollo Social de Pachuca, Sergio Islas Olvera, quien mencionó que además es 
necesario la creación de al menos otras tres, para darle un servicio suficiente a la población de la capital. “Es una 
biblioteca que está por inaugurarse, totalmente nueva donde tenemos la fortuna y convicción de que los miembros del 
comisariado ejidal nos donaran la superficie que necesitábamos, es de 400 metros cuadrados”. Islas Overa recordó que 
antes de la rehabilitación del espacio, sólo había un lugar de lectura de estas características en el municipio, pues la que 
está por inaugurarse no podía llamarse biblioteca por su carencia de libros. “Algo para enfrentar esta problemática es la 
biblioteca que tenemos en San Antonio el Desmonte. Cuando recién llegamos a esta secretaría me enteré de que había 
dos bibliotecas, la Efrén Meneses Villagrán que está en Infonavit Santa Julia, y la Manuela Vargas que estaba en San 
Antonio. Cuando llego a ver la Manuela Vargas no era una biblioteca, era un cuarto con libros”. El funcionario explicó que 
la rehabilitación fue gracias a recursos tanto de la Federación, el estado y el municipio. “Tenemos que ver cómo 
mejorarla, por eso entramos a programas federales con recursos tripartitos. Ahora van a tener gran beneficio los vecinos 
con esta biblioteca pública con computadoras e Internet. Son programas sociales que vienen a enfrentar los malos 
tratos”, dijo Islas. Por ello, indicó que se deben de abrir más bibliotecas en colonias populares. “Aquí necesitamos tener 
otras dos, en mi opinión deberían estar en La Raza y en El Arbolito”, entre otras colonias.  (Alejandro Suárez, pág 09) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Trece meses después el IFE quedó completo: Trece meses y medio después del plazo constitucional, el 
pleno de la Cámara de Diputados designó a María Marván Laborde, Sergio García Ramírez y Lorenzo Córdova Vianello 
como integrantes del Consejo General del IFE para el periodo 2011-2020. Con 385 votos a favor y siete abstenciones, las 
fracciones parlamentarias ratificaron el acuerdo de la Junta de Coordinación Política para integrar plenamente al 
organismo electoral. Así, en menos de ocho horas los tres nuevos consejeros del IFE fueron designados, rindieron 
protesta, participaron en una sesión extraordinaria, votaron modificaciones al Reglamento de Radio y Televisión y 
ocuparon sus oficinas en la sede del organismo. Sobre la designación, los coordinadores legislativos del PRI, Francisco 
Rojas; del PAN, Francisco Ramírez Acuña, y del PRD, Armando Ríos Píter, consensuaron desde el pasado miércoles la 
terna definitiva de aspirantes, sin considerar a los 17 finalistas propuestos por la Comisión de Gobernación. Las bancadas 
del PVEM, Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza se sumaron al acuerdo y respaldaron la elección de los nuevos 
consejeros, mientras seis legisladores del PT y la perredista Enoé Uranga se abstuvieron en la votación. Al fijar el 
posicionamiento de su bancada, la diputada priista Beatriz Paredes celebró la voluntad de los grupos parlamentarios para 
superar los desencuentros en torno a la designación de los tres consejeros electorales faltantes y puntualizó: “El Partido 
Revolucionario Institucional sabe que el ejercicio de su legítima mayoría puede estar siempre subordinado a la 
composición que tenga que ver en el bienestar del país”. Hizo notar la calidad moral de Córdova Vianello, Marván 
Laborde y García Ramírez, al subrayar que dicha terna integra conocimiento jurídico, compromiso con la democracia y 
transparencia, responsabilidad y prestigio en el servicio académico y público: “son una mexicana y dos compatriotas que 
merecen nuestro respeto y nuestra confianza”. En su turno, el panista Francisco Ramírez Acuña subrayó que la elección 
de los consejeros cierra un capítulo que no sólo deja mejores condiciones para las elecciones de 2012, sino que fortalece 
la democracia. “Más allá de las controversias y de los ataques que frecuentemente recibe por parte de actores políticos 
no democráticos, tenemos que recordar que el IFE es ciudadano, y que nos comprometemos y nos comprometimos a 
que el IFE mantuviera esa ciudadanización para beneficio del pueblo de México”, dijo. El perredista Armado Ríos Píter 
definió la terna como de “alto consenso y por encima de las expectativas”. “Hoy apostamos a tener un árbitro completo, 
un árbitro fuerte, a tener un Instituto Federal Electoral que garantice un proceso que verdaderamente satisfaga la altura 
de miras que quieren todas y todos los mexica- nos”, puntualizó. Confían en la experiencia Durante su discurso de 
bienvenida, Leonardo Valdés, consejero presidente del IFE, confió en que la experiencia y conocimientos de los recién 
llegados será suficiente para su incorporación cabal en un corto plazo. “Es un hecho que ustedes conocen las exigencias 
de la competencia electoral y el funcionamiento del Instituto Federal Electoral, estoy seguro que con el perfil y la 
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trayectoria de personas tan profesionales y conocedoras como ustedes, la llamada curva de aprendizaje será de unas 
cuantas horas”, señaló. Marván, García Ramírez y Córdova pronunciaron breves discursos en los que se comprometieron 
a enfocar sus capacidades al fortalecimiento de la vida democrática del país y a contribuir en que la elección federal y los 
15 procesos coincidentes lleguen a buen término. Coincidieron en que en el próximo proceso se pondrán a prueba las 
modificaciones a la legislación electoral de 2008, las cuales incrementaron las atribuciones del IFE. Finalmente, los seis 
consejeros que hasta ayer conformaban el Consejo General del IFE, ofrecieron brindar todo el apoyo a sus nuevos pares 
a fin de facilitarles su incorporación, aunque reconocieron no haber preparado discursos ante la rapidez en que 
ocurrieron los hechos.  Los relevos que permanecerán hasta 2020 • Lorenzo Córdova Es investigador de tiempo 
completo en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; licenciado en derecho por la máxima casa de estudios y 
doctor en teoría política por la Universidad de Turín. Especializado en derecho constitucional, derecho electoral y 
procesos democráticos; titular de las cátedras de derecho constitucional, teoría de la Constitución y teoría general del 
Estado en la Facultad de Derecho. Obtuvo en 2010 el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes 
Académicos. Fue secretario técnico del grupo de trabajo encargado de procesar la reforma política aprobada por el 
Senado en abril de 2010. • María Marván Laborde Es doctora en filosofía y maestra en arte por The New School For 
Social Research de Nueva York; tiene el título de licenciatura en sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la UNAM. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, como candidato a Investigador Nacional de julio de 
1997 a junio de 1998 y a partir de 1 de julio de 2002 hasta la fecha (con licencia desde enero de 2003). Autora y 
coautora de más de 20 títulos bibliográficos, se desempeñaba hasta ayer como comisionada del Instituto de Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personas; también fue integrante del Consejo Local del IFE en Jalisco de 1999 
a 2002. • Sergio García Ramírez Es doctor en derecho por la UNAM, catedrático e investigador de tiempo completo en 
el Instituto de Investigaciones Jurídicas de esa casa de estudios. Militante del PRI desde hace 50 años y secretario 
general de ese partido entre 2000 y 2001; fue titular de la Procuraduría General de la República durante el sexenio de 
Miguel de la Madrid y precandidato presidencial de su partido durante la sucesión de 1988. Fue designado por la 
Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos como juez de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos en 1997 y posteriormente fungió como presidente de ese organismo durante el periodo 2004-2008. 
(Fernando Damián, página 18) 

Criterio-Piden en EU combatir el narco como terrorismo: Un panel de la Cámara de Representantes aprobó ayer 
un plan de contrainsurgencia para México a fin de combatir a los cárteles de las drogas como organizaciones terroristas. 
La Ley de Seguridad Fronteriza Mejorada fue aprobada por el Subcomité del Hemisferio Occidental del Comité de Asuntos 
Exteriores de la Cámara sobre las objeciones de demócratas que la calificaron como errónea. “No creo que esta sea la 
dirección correcta; tenemos que trabajar con nuestros socios, no dictar ni forzar políticas”, dijo Eliot Engels, el demócrata 
de más alto rango en el comité. Las objeciones de Engels, quien en un momento de la audiencia preguntó si existía 
quórum dada la presencia de apenas tres republicanos, no fueron suficientes para frenar la votación. Engels advirtió que 
la legislación “hará pedazos la Iniciativa Mérida y apunta a una dirección distinta” en los esfuerzos de Estados Unidos 
para apoyar la lucha del gobierno mexicano contra el crimen organizado. Connie Mack, republicano por California y autor 
principal de la iniciativa co-patrocinada por apenas seis republicanos, justificó la acción al insistir que el narcotráfico “es 
una insurgencia terrorista”. También justificó la suplantación de la Iniciativa Mérida por esta estrategia, al señalar que el 
plan conjunto de México y Estados Unidos “no podrá detener la amenaza terrorista que enfrentamos” de los 
narcotraficantes. Engels hizo notar empero que “los narcotraficantes no tienen nombre político, no quieren derrocar el 
gobierno para tomar el control, y por ello no estoy de acuerdo cuando se habla de una insurgencia terrorista”. Bajo esta 
iniciativa, los Departamentos de Estado, Defensa, Justicia y Seguridad Nacional deberán elaborar un plan 
contrainsurgente definiendo a las organizaciones criminales en México, sus líderes, objetivos, evolución y áreas de 
influencia. Asimismo, debe incluir una evaluación de las capacidades de la policía federal y de las fuerzas armadas de 
México, así como de instituciones gubernamentales estatales y locales, y organizaciones no gubernamentales. La 
iniciativa pide concretar un plan para combatir las operaciones, redes financieras y de lavado de dinero de los cárteles, y 
un plan coordinado con el gobierno mexicano para hacer segura la frontera común con tecnología e infraestructura. 
Asimismo pide que “dentro de México, en coordinación con el gobierno mexicano” se desarrolle un plan multi-agencia 
para desarrollar fuertes instituciones del estado de derecho, mejorar la seguridad para personas y negocios, y aumentar 
la coordinación entre policías y militares. La iniciativa pide que todos los recursos necesarios para desarrollar e 
implementar la estrategia contrainsurgente provengan de la Iniciativa Mérida. El Proyecto de Ley HR3401 fue votado por 
el Subcomité del Hemisferio Occidental del Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes, aunque sólo 
cuenta con seis legisladores copatrocinadores de los 435 miembros de la Cámara Baja. Tras ser aprobado por el 
subcomité, su destino es incierto en el Senado, de mayoría demócrata, donde no existe una iniciativa similar. México 
monitorea propuesta México monitorea el trámite legislativo en Estados Unidos de un plan de contrainsurgencia para 
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México, aprobado aquí este jueves, e incluso logró modificar algunos de sus conceptos, señaló ayer la embajada 
mexicana en Washington. “Este es un primer paso en un largo proceso legislativo que deberá eventualmente incluir 
debate y voto en el comité, y posteriormente en el pleno, para luego ser presentada en el Senado y suscrita finalmente 
por la administración”, dijo el portavoz diplomático Ricardo Alday. “La embajada ha estado monitoreando este proceso de 
cerca desde que fue redactada y logró a través de la interacción con congresistas clave del subcomité, inclusive modificar 
algunos de los términos de referencia de la iniciativa”, dijo Alday. Bajo esta iniciativa los Departamentos de Estado, 
Defensa, Justicia y Seguridad Nacional deberán elaborar un plan para definir a las organizaciones criminales en México y 
sus líderes. También solicita que “dentro de México, en coordinación con el gobierno mexicano”, se realice un plan multi-
agencias para desarrollar fuertes instituciones del estado de derecho, mejorar la seguridad para personas y negocios, y 
aumentar la coordinación entre policías y militares. (redacción, página 18) 

Criterio-Prohibidas las “Juanitas”: El pleno de la Cámara de Diputados federal aprobó ayer en el recinto legistavo de 
San Lázaro la reforma en materia electoral que prohíbe la figura de las llamadas “Juanitas”, y que entrará en vigor hasta 
las elecciones federales e intermedias de 2015. Con ello, los legisladores prohibieron que una mujer que gane una curul o 
escaño sea obligada por su partido, esposos o cualquier otro a pedir licencia para ceder su lugar a favor de su suplente 
de sexo masculino. En el marco de la última sesión del periodo ordinario en la Cámara de Diputados se aprobó la reforma 
electoral que se realiza en concordancia con el reciente fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF). La reforma señala que las fórmulas vacantes bajo el principio de representación proporcional sean cubiertas por 
la fórmula siguiente en la lista por el mismo género, con la intención de que se mantenga el principio de equidad. 
Asimismo, se propone que en las elecciones de mayoría relativa como de representación proporcional el propietario y el 
suplente sean del mismo género y se establece que si se omite con estas fórmulas de acción afirmativa el IFE negará la o 
las candidaturas. Ello, a fin de que el partido subsane la omisión para cumplir con el sistema de cuotas de género. Sin 
embargo, esta modificación en materia electoral no entrará en vigor sino hasta los comicios federales e intermedias, las 
cuales están programadas para desarrollarse en 2015. En tribuna, la diputada del PRD Enoé Uranga Muñoz expuso que a 
raíz de la corrección expresada por el Tribunal Electoral en materia de equidad de género era necesaria esta reforma. 
Asimismo, denunció que a través de la figura de “convención democrática” o “candidatos de unidad”, los partidos 
políticos están tratando de incumplir la cuota de género. La modificación aprobada por los diputados federales con 285 
votos a favor y tres abstenciones, fue turnada al Senado de la República para su análisis. (redacción, página 19) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Federación “estudiantil” de asesinos: Como se corrobora con las prácticas de extorsión por parte de la poderosa 
Federación de Estudiantes de Guadalajara, que desembocaron en el asesinato de cinco personas en la capital jalisciense, 
la expresión “crimen organizado” no es atribuible sólo a las bandas que se dedican al narcotráfico. Una gran variedad de 
grupos delincuenciales operan detrás de fachadas en apariencia respetables o inocuas, tanto de carácter civil (políticas, 
estudiantiles, magisteriales, sindicales, empresariales…) como religioso y de gobierno. Con el hallazgo de los cadáveres 
(tres enterrados en la propia sede y dos más descubiertos en las inmediaciones) aflora el dato vil de que la FEG es una 
mafia de “líderes estudiantiles” que cobra “derecho de piso” a vendedores callejeros de comida. Membretes como ese 
cometen sus delitos de manera soterrada, rara vez llegan al asesinato, y no aparecen como tales ni con frecuencia en los 
diarios y noticiarios. ¿Cuántas agrupaciones como la temible FEG son en realidad empresas criminales a las que ningún 
gobierno local o federal se atreve a enfrentar? (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¿Le van a jugar limpio a Josefina?: Impresionante la demostración de músculo que hizo anoche Ernesto Cordero al 
registrarse como precandidato presidencial del PAN. Aunque el simbolismo de poderío se sigue quedando muy corto 
frente al dato esencial del inicio de la precampaña: Josefina Vázquez Mota parte con 40 puntos de ventaja. El PRI y las 
izquierdas enseñaron buen juicio electoral al no ponerles piedras a sus candidatos naturales. Y hoy que la ventaja de 
Josefina se parece a la que tuvo Enrique Peña Nieto sobre Manlio Fabio Beltrones, vale preguntar a los panistas 
(secretarios de Estado, gobernadores) que apoyan a Cordero si, en verdad, piensan que el ex secretario de Hacienda es 
la mejor carta para los comicios de julio. Es comprensible, sano, el deseo de Cordero y Santiago Creel de terminar una 
competencia para la que se prepararon a fondo y han dado en buena lid. Lo que cuesta entender es la suspicacia del 
partido en el poder (y en riesgo de irse al tercer lugar) ante su “candidata natural”. Los meses que vienen no pueden ser 
para seguirse enredando con temas como las lealtades y la hija desobediente, porque el PRI de Peña Nieto y las 
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izquierdas de Andrés Manuel López Obrador no piensan tomar prisioneros. Allá los panistas si usan cientos de miles de 
spots para abrirle un boquete a la mujer que, según las proyecciones, gane o pierda en julio, puede ponerlos en la franja 
de 20 a 30 por ciento de los votos. Allá ellos si, haiga sido como haiga sido, bajan a Josefina y meten a un candidato que 
hoy no pinta para superar el 20 por ciento. Algo sabremos el lunes 2 de enero, cuando reaparezca La historia en breve, 
que se toma un par de semanas de descanso. Gracias y felices fiestas. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

Otro año que se va: Esta será la última entrega de este año, espacio y tiempo que sirve para hacer un recuento del 
correr del 2011, marcado por la tragedia, con unos breves respiros de alegrías, pero con el dolor y el temor de la 
violencia y la inseguridad como constante colectiva. Quizá el peor momento, o uno de los peores, fue la tragedia del 
casino Royale de Monterrey, atacado por la delincuencia organizada el 25 de agosto, con un saldo de 52 muertos, 
desnudando una mezcla de complicidades de autoridades federales, estatales, municipales, de empresarios nacionales y 
extranjeros, de agrupaciones, asociaciones y hasta cámaras de esas del sector privado, escondidos tras una careta de 
honorabilidad y hasta de filantropía. No puedo hacer menos el descubrimiento de las fosas en San Fernando, Tamaulipas, 
el 4 de abril, donde fueron encontrados 193 cadáveres, crímenes que hoy siguen impunes, cuerpos que pasaron de la 
fosa clandestina a la común, triste e inmerecido destino para cualquier ser humano. Y apuntar la muerte del cuarto 
secretario de Gobernación del presidente Felipe Calderón, Francisco Blake Mora, y siete personas más, el 11 de 
noviembre en un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana, impensable si tres años y siete días antes, el 4 de noviembre 
de 2008, había fallecido en otro accidente aéreo su antecesor y tercer titular de esa cartera, Juan Camilo Mouriño y 23 
personas más. El año, como los cuatro anteriores, estuvo marcado por la violencia de la delincuencia organizada, 
creciente, cada vez más violenta y acompañada por la politización de su combate, convertido ya en tema electoral en el 
que no hay mucha variación con el esquema seguido por el presidente Calderón, ni con lo que se ha oído, bien poco por 
no decir nada, de partidos y precandidatos, carentes de planteamientos, al menos hasta ahora. Año marcado éste, 
además, por la sucesión presidencial y lo que presagia para el que viene, el último año de gobierno que, como he dicho, 
si para los presidentes es devastador, para los mexicanos ha sido siempre mucho peor, no obstante la renovación sexenal 
de la esperanza, cada vez más tenue, cada vez más débil, cada vez más breve. En fin, que a pesar del panorama, el año 
termina mejor de lo que se apuntaba y aseguraba a su inicio. Y eso nos debe servir para renovar la esperanza con base 
en el amor, en la familia, y trabajar en busca de ese sueño que a veces convertimos en un objeto inalcanzable del deseo, 
teniéndolo, también a veces, tan al alcance: la felicidad. Les deseo, pues, una feliz Navidad y un Año Nuevo 2012 lleno 
de salud, que con ésta, la salud, ya uno se encarga de todo lo demás. Por acuerdo editorial de MILENIO Diario, esta 
columna se volverá a publicar el martes 3 de enero. Muchas felicidades.  (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que a pesar de los problemas que tuvieron los diputados para resolver el relevo de la Mesa Directiva en San Lázaro, en 
lo que no hubo controversia fue en reconocer la gestión del priista Emilio Chuayffet como presidente de Cámara. 

Aunque vivieron polémicas y disputas en estos meses, diputados de todos los partidos destacaron conducción y 
cualidades del mexiquense, quien se fue con una sonrisa en la boca por la cálida despedida de sus colegas. 

Que Andrés Manuel López Obrador no invitó a los precandidatos a la Jefatura de Gobierno a la gira que comenzará el 
domingo por las 16 delegaciones capitalinas. 

Quienes sí estarán presentes, pero no a invitación del aspirante presidencial de izquierda, son los precandidatos a 
diputados locales, federales y a jefes delegacionales que esperan subir sus niveles de simpatía acompañando al 
tabasqueño. 

A ver si no los bajan del templete. 

Que luego de que las autoridades de Guerrero y la Policía Federal se culparan del asesinato de dos estudiantes 
normalistas en la Autopista del Sol, la PGR, que encabeza Marisela Morales, atrajo el caso para fungir como una 
especie de mediadora a fin de determinar quién disparó. 

Mientras la PGR avanza en el caso, el mismo gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, ya se disculpó directamente con 
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el secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, por la difusión del video supuestamente incriminatorio, con la 
propia fiscal general y con el titular de la Segob, Alejandro Poiré. 

El problema es que la versión del procurador renunciante, Alberto López Rosas, no cuadra con la de su ex jefe. 

Que después del informe que rindió el procurador de Justicia capitalino, Miguel Ángel Mancera, en el Polyforum 
Cultural Siqueiros, en los pasillos se respira ambiente de melancolía, pues afirman los funcionarios que antes de que 
concluya el año, el abogado de la ciudad puede dejar el cargo. 

Mientras eso pasa, el subprocurador Jesús Rodríguez Almeida, su inminente sucesor, guarda silencio ante la 
detención de uno de sus escoltas, acusado de secuestro exprés y extorsión. 

 (redacción, página 04) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Dos buenas noticias: Dos buenas noticias nos regaló ayer la Cámara de Diputados. Finalmente, después de 14 meses 
de retraso, nombraron a los tres consejeros faltantes del IFE. Esa es la primera buena noticia. La segunda es que 
nombraron a tres personas que tienen el perfil y el prestigio para augurar un fortalecimiento del IFE, que buena falta le 
hace. Me refiero a María Marván, Lorenzo Córdova y Sergio García Ramírez. A la primera la conozco de tiempo 
atrás, cuando estudiábamos el doctorado en Nueva York. Cursamos un seminario de Teoría de la Democracia nada 
menos que con Giovanni Sartori, quien le tomó gran cariño a María, una mujer muy trabajadora y comprometida. 
Marván conoce la materia electoral. Fue consejera de la Junta Local del IFE en Jalisco por cuatro años. En 2002 la 
nombraron comisionada del Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI), puesto que desempeñaba hasta 
ayer. Fue presidenta de esta institución, donde siempre luchó a favor de la transparencia. Ya había competido para irse 
como consejera del IFE pero los diputados la maltrataron en este proceso. Con valor y dignidad retiró su nombre en 
aquel entonces. Afortunadamente los diputados de ahora la han nombrado. Seguramente fue el PAN quien la postuló, ya 
que María trabajó como secretaria técnica de la fracción del PAN en el Congreso de Jalisco. Me encanta la idea de que 
otra mujer más haya entrado al Consejo General del IFE, y sobre todo alguien como María Marván. Si hay alguien que 
sabe sobre legislación electoral en México, ese es Lorenzo Córdova. Es abogado por la UNAM y doctor en Teoría 
Política de la Universidad de Turín. Hasta ayer se desempeñaba como investigador en Jurídicas de la UNAM. Ha publicado 
un sinnúmero de artículos y libros en materia electoral. Trabajó de cerca con José Woldenberg: es, de hecho, uno de 
sus pupilos. No tengo duda de que Lorenzo merece estar en el Consejo General del IFE. Más aún porque es un defensor 
de la Reforma Electoral de 2007. Es creyente en la necesidad de regular muchos aspectos de nuestra democracia. Yo 
siempre he diferido de esta postura. Y he tenido la oportunidad de debatir el tema con Lorenzo en numerosas 
ocasiones. Siempre de manera civilizada. Me parece una excelente idea que alguien como él vaya al IFE a administrar las 
mil y un regulaciones en las que cree. Va a tener la oportunidad de demostrar si efectivamente es aplicable o no la 
hiperregulación electoral. No tengo más que desearle éxito en su tarea de comprobar que los liberales estamos 
equivocados en nuestras críticas a las que consideramos regulaciones absurdas y restrictivas de la libertad de expresión. 
Será interesante, por ejemplo, ver sus decisiones cuando el IFE tenga que censurar spots de radio y televisión. Para 
nadie es un secreto que Lorenzo es de izquierda. Seguramente fue el PRD quien lo propuso para llegar al IFE. Es un 
joven inteligente, honesto y trabajador. Viene, además, de una familia de académicos comprometidos. Su nombramiento, 
como el de María, es una gran noticia para el IFE. El tercer consejero es Sergio García Ramírez. Es al que menos 
conozco. Lo entrevisté en una ocasión en FOROtv. Me pareció un hombre serio chapado a la antigua. De aquellos 
funcionarios de la era del PRI (partido al que perteneció y que seguramente lo propuso para el IFE) que creían en las 
instituciones. Es abogado, fue procurador de la República y tiene credenciales académicas impecables. Hasta ayer, como 
Lorenzo, era investigador de Jurídicas de la UNAM. Se trata, me parece, de otra persona con un perfil que podría 
fortalecer al IFE. Celebro que los diputados hayan dejado a un lado los nombramientos partidistas de consejeros del IFE 
y hayan regresado al esquema de designar profesionales con reputación. Esto augura independencia de los partidos 
porque creo que estos tres nuevos consejeros no van a poner en riesgo su nombre tomando decisiones que burdamente 
favorezcan a uno o más partidos. En este sentido, enhorabuena por esta decisión de los diputados. (Leo Zuckermann, 
página de internet)  
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Criterio-Jaque Mate… Las Demandas Una de las previsibles consecuencias del enfrentamiento en la Autopista del Sol 
del 12 de diciembre, que dejó un saldo de dos estudiantes muertos y varios heridos, será ceder ante las exigencias de los 
alumnos de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa que habían bloqueado la Autopista del Sol. ¿Cuáles son esas 
demandas? El aumento en el número de nuevos lugares en la escuela de 140 a 170, lo cual recuperaría espacios que se 
han perdido en los recortes de los últimos años; la reducción de la calificación mínima de ingreso de 8 a 7; y la seguridad 
de que los egresados tendrán plazas garantizadas de por vida en el sistema de instrucción pública. Las exigencias de los 
normalistas de Ayotzinapa son típicas de los esfuerzos por mantener un sistema educativo corporativista en el que lo que 
importa es hacer de las plazas docentes un botín sin importar la calidad de la instrucción. La reducción en el número de 
lugares en las normales rurales es consecuencia, en buena medida, de la disminución de la población infantil en zonas 
rurales de nuestro país. El campo mexicano está perdiendo población ante la falta de oportunidades económicas. Quienes 
se quedan en los ejidos son personas cada vez mayores. Las escuelas normales rurales son una vieja invención 
cardenista que estuvo siempre más interesada en generar una militancia política que en producir una mejor instrucción 
para los niños de las zonas rurales. Las plazas docentes rurales se han otorgado de manera directa, sin concurso, a los 
egresados de estas instituciones para evitar que tengan que competir con otros aspirantes. Esto, además, evita la 
contaminación ideológica de maestros que no han recibido el adoctrinamiento de estas escuelas. La labor de los 
graduados de las normales rurales ha sido política a lo largo de las décadas. Lucio Cabañas, quizá el egresado más 
famoso, recordaba: “Los de Ayotzinapa, los de la Escuela Normal Rural, nos metimos por todos los pueblitos y 
dondequiera anduvimos haciendo mítines”. De hecho, la historia de militancia política de estas normales rurales, entre las 
que se contaba también El Mexe de Hidalgo, cerrada en 2008, está ampliamente registrada. Los hechos del pasado 12 de 
diciembre, en los que dos estudiantes de Ayotzinapa perdieron la vida en un bloqueo de la autopista que cruza 
Chilpancingo, obligarán políticamente a las autoridades a aceptar las exigencias de los normalistas. Los 30 lugares 
adicionales en la escuela, la baja en la calificación y las plazas docentes automáticas representan un costo relativamente 
pequeño en comparación con el del homicidio de los dos manifestantes en Chilpancingo. Pero, ¿un bajo costo para 
quién? Para el gobernador Ángel Aguirre, por supuesto. Para los mexicanos, sobre todo para los niños de zonas rurales, 
el costo de ceder a estas exigencias es gigantesco. Los contribuyentes tendrán que seguir pagando los costos de un 
sistema que financia becas y plazas docentes sin preocuparse por la calidad educativa. Los niños deberán seguir 
recibiendo una instrucción deficiente que los mantendrá encadenados a la pobreza. Estamos viviendo una gran tragedia 
humana con dos vertientes. La primera surge de la absurda decisión de disparar en contra de un grupo de manifestantes 
que a lo mucho arrojaban piedras a la policía. La segunda es que se está fortaleciendo el perverso sistema que recurre a 
manifestaciones y bloqueos de vías de comunicación para mantener un sistema educativo público tan deficiente que 
perpetúa la marginación de los más pobres. ¿PRECAMPAÑAS? Hoy empiezan las posadas y con ellas las vacaciones 
navideñas para millones de niños y muchos de sus padres. Lo absurdo es que el domingo dan comienzo las precampañas 
electorales presidenciales, como si la nación realmente pudiera concentrarse en una contienda electoral en un momento 
de asueto. (Sergio Sarmiento, página 21) 

El Universal-Bajo Reserva: ¿DESAIRE? Nos aseguran que de 143 diputados federales panistas, menos de 50 
decidieron atender la invitación del presidente Felipe Calderón a una cena que fue realizada el pasado miércoles en el 
Museo de la Economía, en el primer cuadro de la ciudad de México. Aunque algunos trataron de justificar su inasistencia, 
debido a que tu-vieron que sesionar hasta tarde en comisiones, en Los Pi-nos la excusa no valió. El malestar presidencial, 
nos dicen, se hizo sentir a las claras durante todo el encuentro. Lo peor es que hay la sospecha de que hubo línea para 
que los legisladores no asistieran al encuentro con el mandatario. Habrá que preguntarle al jefe de la bancada panista en 
San Lázaro, Francisco Javier Ramírez Acuña, si sabe algo al respecto.  

LA INAUGURACION de la costosa y polémica Estela de Luz en el Paseo de la Reforma ha abierto un debate entre los 
asesores de Los Pinos. Nos cuentan que hubo quien propuso que el presidente Felipe Calderón la inaugurara el 31 de 
diciembre a las lo de la noche. Otros objetaron esa idea y plantearon entonces el 1 de enero, también por la noche. La 
discusión sigue y aún no se define la fecha. En tono de broma, un funcionario federal asegura que después de tantos 
escándalos que han marcado la construcción de la obra, la mejor fecha para que el mandatario la inaugure sería el 28 de 
diciembre, Día de los Inocentes... o el 30 de febrero.  

LOS NOMBRES de los posibles aspirantes a ocupar el puesto de comisionado del Instituto Federal de Acceso a la 
Información que dejó va-cante la hoy consejera del IFE, María Marván Laborde, son Sergio López Ayllón y Mauricio 
Merino, ambos reconocidos académicos, y Benjamín Hill, funcionario de la Secretaría de Hacienda, donde ha impulsa-do 
el tema de la transparencia. En el IFAI creen ver en Hill —descendiente directo del atrabancado revolucionario del mismo 
nombre— la carta fuerte del presidente Felipe Calderón. Don Benjamín es el actual titular de la Unidad de Evaluación de 
la Secretaría de Hacienda y esposo de la vocera del gobierno federal, Alejandra Sota. El método para elegir la vacante 
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que dejó Marván Laborde es muy simple: el presidente Calderón propone y si el Senado no objeta, el nombramiento 
pasa. 

AÚN no rendían protesta como consejeros electorales y Lorenzo Córdova, María Marván y Sergio García Ramírez ya 
tenían trabajo. Un mensajero llegó a las que serán sus oficinas para entregarles convocatorias a diversos eventos, 
aunque ellos aún no habían tomado posesión de las instalaciones. Además, una vez que el consejero presidente, 
Leonardo Valdés, les tomó protesta, los nuevos integrantes del EFE no pudieron irse a celebrar, pues ya les esperaba una 
sesión extraordinaria para aprobar cambios al Catálogo de Medios, que dispone la obligación de pautar spots de partidos 
y autoridades electorales con motivo de los comicios de 2012. Y apenas fue el primer día.  

COMO SI hicieran falta nombres de aspirantes a la candidatura perredista a la jefatura de gobierno del DF, ayer Joel 
Ortega aseguró que el as bajo la manga de Marcelo Ebrard se llama Manuel Camacho Salís. En el proceso están 
abiertamente anotados Mario Delgado, Miguel Ángel Mancera, Alejandra Barrales, Carlos Navarrete y Porfirio Muñoz 
Ledo. Durante su participación en un chat organizado por esta casa editorial, el ex funcionario capitalino mencionó como 
candidato in pectore (bajo reserva, pues) de Ebrard al ex regente, quien contaría con la anuencia de todos los bandos en 
la contienda. "Es un hecho que (Manuel) se está anotando para contender, al menos así lo percibo", escribió Ortega, 
quien en algún momento fue un cercano colaborador de Camacho, casi tanto como el propio Ebrard. (redacción, 
página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EN EL JARDÍN de los senderos que se bifurcan dentro de Los Pinos se asegura que los cambios en el gabinete no han 
concluido. 

A PESAR de la virtual desmantelada que le pusieron al equipo presidencial, al parecer, como diría el filósofo de Celaya: 
aún hay más. 

LO QUE se dice es que Alonso Lujambio dejaría la Secretaría de Educación Pública apenas empezando el año. 

Y su salida sería por cuestiones de salud y no, como otros, para dar un salto de chapulín político y buscar un nuevo 
cargo. 

DE HECHO, ya desde ahora se menciona como su relevo a Francisco Ciscomani Freaner, el mismo que hace apenas dos 
semanas fue nombrado subsecretario de Educación Básica en sustitución de Fernando González Sánchez, mejor conocido 
como "El Yerno de Elba Esther". 

POR LO VISTO Humberto Moreira no sólo dejó un tiradero en Coahuila, sino también en el PRI. 

Y EL QUE tiene que pagar (y apagar) las broncas es Pedro Joaquín Coldwell. 

AHORA ES en el Distrito Federal donde un grupo importante de priistas, como Rosario Guerra, está reclamando que los 
quieran excluir de la jugada para el 2012. 

SEGÚN COMENTAN, la dirigencia nacional priista tiene que intervenir pronto, pues los bandos -por no decir las bandas- 
de Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre y de Beatriz Paredes se quieren repartir todo el pastel electoral. 

ES DECIR, a pesar de ser antagónicos, todo indica que se están poniendo de acuerdo para acaparar no sólo la 
candidatura al gobierno del DF, sino también las de delegados y las de diputados locales y federales. 

ANTE ESTO, otros priistas capitalinos se preguntan si su nuevo dirigente nacional se atreverá a poner orden antes de que 
le coman el mandado. 

CARAY: tanto que le gusta a Mario Delgado aparecer en las fotos y, a lo mejor, le quitan la sonrisa. 
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RESULTA QUE el equipo del perredista anda presumiendo que él y sólo él es el único aspirante al gobierno capitalino que 
participará en la gira de Andrés Manuel López Obrador. 

QUE ni la diputada Alejandra Barrales ni el procurador Miguel Mancera están en la lista, a pesar de que van mucho más 
arriba que Delgado en las encuestas. 

CON ESTO, los seguidores de Delgado insisten en que su jefe es "el bueno" para suceder a Marcelo Ebrard como 
mandatario del DF. 

SIN EMBARGO, en el entorno cercano a Ebrard se cuentan cosas muuuy distintas. 

SEGÚN se sabe, el titular del GDF sigue con la idea de devolverle el cargo a Manuel Camacho, quien fuera su jefe en los 
tiempos del salinismo. 

TAN ES ASÍ que gente de Ebrard anda buscando abogados expertos en derecho constitucional para darle sustento a la 
eventual candidatura de Camacho, sobre quien pesa un candado legal que le impide aspirar al cargo. 

EL QUE enfrentó su primera prueba de fuego fue el coordinador de los diputados federales del PAN, el jalisciense 
Francisco Ramírez Acuña. 

Y TODO porque un grupo de legisladores albiazules, de plano, se rebeló en contra de... ¡Felipe Calderón! 

LA BANCADA llevó a cabo antenoche su posada y se le anunció a los diputados que estarían presentes tanto su dirigente 
nacional, Gustavo Madero, como el Presidente de la República. 

Y ¡SOPAS! varios de ellos, al enterarse de la asistencia de Calderón, hicieron público y ostentoso su rechazo, con lo que 
metieron en un lindo brete a su coordinador. 

AL FINAL, Ramírez Acuña se las arregló para que no fuera tan notorio el desaire al Presidente. 

 (redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras… 

Diputados chapulines, qué poca…: En días pasados, leía un reportaje de mi compañero Ángel Cabrera donde 
consignaba el grado de escolaridad de los diputados locales de Hidalgo, y donde algunos de ellos casi rebuznan y los que 
no, es porque ni siquiera se saben la tonada. Preocupa que los políticos tengan escasa preparación porque los 
ciudadanos, aquí y en China, pensamos que nuestros representantes populares deberían saber o al menos conocer de 
leyes. Cómo van a mejorar nuestra calidad de vida o a defender los derechos ciudadanos si ni siquiera tienen idea lo que 
están aprobando, ni tampoco de las necesidades de una población cada vez más demandante. La realidad es otra, 
muchos de los que han llegado a ocupar una curul ni siquiera elaboran las iniciativas porque existe un cuerpo de 
asesores jurídicos que hace el trabajo y los legisladores solamente se dedican a votarlas. En lo personal no tengo 
problema porque el nivel de estudios sea inferior al de sus electores, pero sí habrá quienes consideren injusto que 
mientras la gente sufre para ganarse la vida, ellos obtienen jugosos salarios por “levantar la mano”. Lo que resulta 
incorrecto es que cobren un salario sin merecerlo, pues lo importante es precisamente ver qué tanta participación tienen 
en su función como diputados, y la vinculación que tienen con la comunidad que los eligió. Eso es más delicado, según 
mi punto de vista, que si tienen terminada la primaria o la secundaria, o si cuentan con títulos “patito”. El tema de los 
políticos incultos muy de moda por cierto a propósito de las pifias cometidas por el candidato presidencial Enrique Peña 
Nieto, se presta para el golpeteo entre partidos, pero no llega al grado de irritar a la sociedad. Lo que definitivamente sí 
molesta, por no decir que encabrona, es que los políticos abandonen sus cargos, sobre todo aquellos de elección popular, 
para brincar a otro sin haber terminado su periodo. Ayer el diputado panista, Damián Sosa Castelán, pidió licencia 
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indefinida a su cargo como legislador para buscar una curul federal en el Congreso de la Unión. De acuerdo con el 
militante de Acción Nacional se registrará como precandidato a una diputación federal. En el colmo del descaro, él mismo 
se destapa como si nos hiciera un favor al irse ahora a la Cámara de Diputados. No tiene la culpa el indio… si no el que lo 
hizo compadre. (Miguel Ángel Vargas, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

La guerra en el PAN: Al cerrarse el registro de precandidatos del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, sólo se 
registraron dos fórmulas para las candidaturas al Senado; la atención se centra en quién ganará la primera fórmula y la 
doble posibilidad de llegar a la cámara alta, de entre Xóchitl Gálvez Ruiz y Daniel Ludlow Kuri, tras la declinación de 
Marisol Vargas Bárcena y la no participación de Gerardo Sosa Castelán, que mucho se especuló, lo haría. La ex candidata 
de la coalición Hidalgo nos Une al gobierno de Hidalgo, tiene esta vez en contra, el incumplimiento de su palabra de que 
no buscaría otro cargo de elección popular que no fuera la primera magistratura, además de que el ex delegado de la 
Secretaría del Trabajo, tiene en términos reales más oficio político y sabe cómo manejarse en una contienda interna, por 
lo que sin duda la competencia se observa como una guerra sin cuartel. Ludlow Kuri, además, sin que nadie pueda 
asegurarlo, tiene de su parte a varios personajes de la política estatal, que pueden intentar cobrarle afrentas a Gálvez 
Ruiz y ayudar al ex priista en la operación electoral, para acercarle la mayoría de votos posible de entre los 35 mil 
militantes de que consta el padrón electoral de Acción Nacional en Hidalgo, uno de ellos, José Guadarrama Márquez, y 
otros jefes de tribu del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Xóchitl Gálvez viene envalentonada por su 
acercamiento con la precandidata presidencial Josefina Vázquez Mota, e incluso con una nueva estrategia, al grado que 
tiende puentes con periodistas y medios locales, a los que se cansó de denostar y descalificar en su campaña al gobierno 
del estado, victimizándose ante los medios del Distrito Federal. En concreto, se puede pronosticar una lucha encarnizada 
por la primera fórmula, entre Ludlow Kuri y Gálvez Ruiz, porque aunque se observa muy difícil derrotar al Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), queda la posibilidad de diputarle la segunda fuerza política electoral al PRD, lo que le 
permitiría al propietario llegar como primera minoría a la cámara alta del Congreso de la Unión. (Alberto Witvrum, 
página de internet)  

Criterio-La Silla… Xóchitl Gálvez: doble apuesta Xóchitl Gálvez y Daniel Ludlow: esa es la apuesta del PAN Hidalgo 
para el Senado de la Repúblíca. La cosa, entonces, es relativamente sencilla, pues siendo dos los candidatos a presentar 
por cada partido en el estado, ahora la disputa interna del blanquiazul será por ver el orden en que aparecerán inscritos 
en la boleta, pues hay que recordar que la primera minoría colocará en el nuevo edificio de la avenida Reforma al 
primero de ellos. Que Xóchitl Gálvez se apuntara como candidata era algo cantado. Prácticamente no había analista de 
café (incluyendo a este escribano) que no la señalara como aspirante. Gálvez se juega en esta elección una doble 
apuesta: la posibilidad de llegar al senado, por supuesto, pero también la posibilidad de incrementar votos hacia quien 
desea convertir en inquilina de Los Pinos por seis años, Josefina Vázquez Mota, para luego ocupar un cargo en el 
gabinete. Ya hasta hay quien asegura que, con Vázquez Mota en el poder, Gálvez podría ocupar la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol). Pero antes de matar la vaca, hay que amarrarle la pata. Por eso antes de designar a la 
tepatense como secretaria, la ex candidata a gobernadora tendrá que esforzarse mucho para colocar al PAN en la carrera 
electoral de Hidalgo, tarea que se antoja nada sencilla. Hay que recordar que los candidatos del PRI serán un hueso duro 
de roer, sea quien sea de los seis o siete que se mencionan. Además, tampoco debe olvidarse que hace seis años Andrés 
Manuel López Obrador tuvo un importante arrastre y colocó a los dos candidatos de la izquierda como primeros lugares. 
Lo único cierto es que, con Xóchitl como candidata, la contienda se pondrá “picante”.  (Manuel Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto: Cual lobo vestido con piel de oveja, Xóchitl Gálvez, quien fuera brazo derecho de Vicente 
Fox, en los asuntos de los pueblos indígenas nos mintió a los hidalguenses. Permanentemente y hasta el cansancio, la 
Foxista dijo que el poder le daba hueva y sin embargo, este miércoles se registró oficialmente como precandidata del 
Partido Acción Nacional con la intención de lograr un escaño y acceder al poder Gálvez en los hechos mintió, es claro, 
pues aunque según su declaración "el poder le da hueva", hoy saldrá de nuevo a buscarlo y será por tercera ocasión; la 
primera, ya lo disfrutó al lado del guanajuatense Vicente Fox, la segunda fue una aspiración frustrada. En la segunda, por 
fortuna, el voto razonado de cientos de miles de electores hidalguenses, le cerraron el paso a sus aspiraciones, en la que 
por cierto, fue necesaria la participación de un tribunal, para ventilar y reprobar a su vez, las trampas y mentiras que la 
señora Gálvez había interpuesto pasada la elección de gobernador. Y pese a que el poder le da hueva, hoy busca 
regresar al mismo, cuando aspira a representar a un estado al que recurrentemente le ha mentido, pues en efecto, al 
registrarse en la contienda interna del PAN, no hace más que evidenciar que su presunta participación en política, como 
"ciudadana" ajena a partidos no era más que una mentira. El PRD y el efecto "Frankenstein" En el recuento de los daños 
electorales, el Partido de la Revolución Democrática, fue la institución que resultó más debilitada tras las alianzas entre el 
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PRD y el PAN que se fraguaron des-de Los Pinos. Y desde luego, las coaliciones de "agua y aceite", dejaron beneficios a 
personas que hoy son adversarios de la izquierda, a los que hoy tendrán que enfrentarse los perredistas. En diferentes 
momentos, Luciano Cornejo, líder en Hidalgo del Partido de la Revolución Democrática e Isidro Pedraza, dirigente de la 
Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), elogia-ron y ovacionaron a Bertha Gálvez y a Gloria Romero, porque así 
convenía en esos momentos. Esta vez, a blanquiazules y perredistas les conviene ir a la elección federal por separa-do, 
por ello, habrá que cuestionar tanto a Luciano como a Isidro si de nuevo estarán dispuestos a levantar el brazo a las 
panistas. El canto de las sirenas y los discursos de los falsos profetas están a punto de comenzar, estar despiertos, muy 
despiertos, será la mejor arma para evitar que los sicarios del mal se apoderen del país.  (Edmundo Pineda, página 
09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que pese al registro del perredista Pedro Porras para buscar una diputación federal, y pese a que lo hizo por la vía 
plurinominal, dicen que no es muy seguro que líder del PRD logre llegar a San Lázaro, pues dicen que hay otros 
perredistas más importantes y que merecen más estar en una curul. Dicen que Porras regresará en breve a seguir 
dirigiendo. ¿Será? 

Que ahora resulta que ya todo mundo quiere ser diputado, pues el flamante diputado panista, Damián Sosa también 
pidió licencia en el Congreso local para buscar una diputación federal, lo que a los pobladores de Tulancingo se les 
hace una burla, pues se supone que lo eligieron para resolver las carencias que todavía tienen. 
Lo malo es que se confirma una vez más que los políticos sólo buscan su propio beneficio, y luego no quieren que se les 
diga chapulines. 

Que en el PAN de plano ya están completos para buscar las candidaturas para diputados federales y senadores; sin 
embargo, destaca la inscripción de la ex delegada de Sedesol, Claudia Lilia Luna Islas, quien reaparece en la 
escena hidalguense y ya se le ha visto muy seguido por Tepeapulco haciendo campaña, aunque la precampaña oficial 
comenzará el próximo lunes. Lo malo es que la ex delegada tiene fama de ser represora de los trabajadores, a ver si eso 
no le resta simpatía. 

Que quien ya está tratando de ponerle un freno al alcalde electo de Huejutla, Alfredo San Román, es el diputado 
por ese distrito, Joel Nochebuena, a quien le aprobaron su iniciativa de sueldos máximos que podrán cobrar los 
alcaldes, por lo que a San Román se le autorizó un máximo de 54 mil pesos mensuales, por lo que ya no podrá ponerse 
su excesivo sueldo como cuando fue edil en 2006 y se embolsaba 190 mil pesotes al mes. 

Que quien hasta ayer sonaba para inscribirse por el PAN para una diputación federal es el priista Andrés Espinosa, de 
quien había el fuerte rumor para tomar la precandidatura por Huejutla; sin embargo, dicen que en el Comité Directivo del 
PAN nadie sabía nada, por lo que la precandidatura de un priista en el PAN es sólo un mito. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Eso no nos garantiza que vayan a actuar conforme a derecho, estaremos vigilantes en todos los consejos y los 
observadores para que actúen bajo la legalidad.” 

Teresa Samperio, representante del PRD ante el IFE, sobre la exigencia de que haya observadores electorales sin 
nexos con la política.  

“El martes 13 solicité mi solicitud de registro para la candidatura a una diputación federal y desde luego por la vía 
plurinominal.” 

Pedro Porras, dirigente del PRD con licencia sobre su inscripción como precandidato para obtener una diputación 
federal. 
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“Para que exista un acto de corrupción debe de haber dos partes, el que paga y el que recibe, es tanto culpable uno 
como otro.” 
 
Luis Fosado Santillán, director de Tránsito de Tulancingo, sobre la corrpción que impera dentro de los policías de su 
corporación. 

604 días de retraso en el inicio de la construcción de la Refinería Bicentenario. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… que Lorenzo Córdova, nombrado ayer consejero del Instituto Federal Electoral (IFE), ha venido a 
la entidad en diversas ocasiones para participar como ponente en conferencias organizadas por el IEEH a través de la 
consejera María de Jesús Hernández Torres. La relación con el nuevo consejero federal será un punto más a favor 
del trabajo de las autoridades electorales de Hidalgo. 

que sigue la mata dando en materia de delincuencia e impunidad, pues en Ixtlahuaco, del municipio Lolotla, en la 
presente semana desconocidos se llevaron 60 mil pesos de una tienda de celulares, a cuyos empleados amenazaron y 
ataron antes de despojarlos de dinero y artículos. Los afectados, de inmediato, pidieron apoyo a la policía estatal 
destacada en ese sitio, pero según los quejosos los agentes no hicieron nada por ayudarles. 

que hay un peligro latente en el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, que dirige Martha Gutiérrez, pues se sabe 
que realizaron juntas de gobierno antes de que se publicaran en el Diario Oficial del estado las reformas que autorizaban 
esa figura jurídica que rige al organismo. Esta situación, dicen los enterados, dejaría sin validez cualquier decisión 
administrativa tomada antes de la publicación. 

que si usted estaba tranquilo pensando que las campañas políticas comenzarían en 2012, le tenemos malas nuevas: el 
18 de diciembre darán inicio las precampañas políticas de los aspirantes a la Presidencia, al Senado y a diputados por los 
diferentes partidos. Así las cosas, junto con el maratón Guadalupe-Reyes tendremos que aguantar a los diferentes 
candidatos durante toda la temporada navideña. 

que las penurias para el magisterio local continúan con las denuncias que en su contra hace eco la televisión nacional. 
Anoche el programa de Denisse Maerker volvió a presentar quejas por el presunto mal uso de las influencias de ese 
sindicato en Hidalgo. Seguramente a Maerker no le ha llegado el rumor de que Mirna García y Moisés 
Jiménezquieren demandar a todo medio que hable mal de ellos, o más bien, le saquen sus trapitos al sol. 

que hablando de magisterio, un rumor sobre vacaciones escolares navideñas corre fuerte en la entidad. Quienes lo han 
escuchado señalan que entre los profesores de las escuelas públicas se habla de que buscan regresar a clases hasta el 9 
de enero, seis días después de lo indicado por la SEPH, que fijó como fecha de reanudación el 3 de enero de 2012. 

que sería la próxima semana cuando se darían cambios en el equipo de trabajo del actual gobierno estatal. Se sabe que 
algunos funcionarios dejarán sus responsabilidades para buscar una candidatura al Congreso de la Unión, mientras que 
otros se irán a integrar equipos de campaña en otras entidades. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: El agua, talón de Aquiles de los municipios (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Viernes… 

Suena en Radio Pasillo que el inicio del año 2012 traerá consigo una mala noticia para los miles de usuarios de 
transporte público en Hidalgo. 

Ante las exigencias de los dueños de las concesiones, el alza es inevitable. En la zona metropolitana de Pachuca se 
comenta que el pasaje podría aumentar de5.50 a7.00 pesos o por lo menos a 6.50, lo cual representará un duro golpe a 
la economía de la clase baja. 

Voces de Radio Pasillo afirman que este incremento únicamente beneficiará a los acaparadores de concesiones de 
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transporte público, pues es bien sabido que los auténticos trabajadores del sector, es decir, los choferes, sufren 
diariamente para obtener las altas cuentas que les exigen sus patrones. 

Por otro lado, los operadores de taxis enfrentan un doble problema. Debido al clima de inseguridad un porcentaje de la 
población ha dejado de utilizar sus servicios, mientras que ellos mismos evitan transportar a cualquier persona que les 
resulte sospechosa, para protegerse de la delincuencia. 

A Radio Pasillo llegó la preocupación de los trabajadores al servicio de la presidencia municipal de Pachuca, quienes 
ayer cobraron su quincena pero no recibieron la primera parte de su aguinaldo que se les había prometido. 

Aunque la fecha límite para pagar esta prestación vence el 20 de diciembre, los empleados informaron que en años 
anteriores tenían su dinero a más tardar el 13 de diciembre, de ahí su inquietud. 

En Radio Pasillo se comenta que, tras la salida de Jorge Arturo Lucio Suárez como director de Protección Civil de 
Pachuca, el ahora responsable de área, Gabriel Castillo Pérez, ha adoptado un sinnúmero de mañas para obtener 
ingresos extras, pues además de estafar a dueños de centros nocturnos, a quienes les pide una “cuota” para no cerrarles 
su negocio y “quedar a mano” con las irregularidades, ahora hace lo mismo con las gaseras “patito” que venden en la 
capital hidalguense. 

Al parecer, el titular del Sistema Estatal de Protección Civil, Miguel García Conde, desconoce esta situación, pues hace 
pocos días calificó como un “problema muy serio” la existencia de gaseras y depósitos de las mismas, que operan 
diariamente sin las medidas de seguridad pertinentes y ponen en riesgo a la población. 

Suena a todo volumen que este espacio de opinión y crítica tomará un descanso decembrino, pero con la “amenaza” 
de retomar su agenda desde el primer día hábil de2012, a fin de seguir haciendo comentarios sobre la vida política, 
económica, social, deportiva y cultural del estado. 

(redacción, página de internet)  
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